

Precios de suscripción Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'25
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, miércoles, 8 de Agosto de 1888.

N.º 2131.

SECCION POLÍTICA

LA LUCHA CONTINUA

La lucha entre los periódicos madrileños y la organizacion histórica de la justicia y las prisiones no lleva trazas de terminar con la señalada victoria obtenida por los primeros. Por el contrario, creemos que el combate va á elevarse y generalizarse, á poco que resista la vieja organizacion con sus mañas, persistiendo en el propósito de *quitar motas* á la administracion carcelaria y á la misma administracion de justicia.

La probidad y la conveniencia aconsejan reconocer las faltas cometidas, confesar los vicios existentes, y buscar su remedio para lo porvenir; pero la soberbia por un lado, una larga historia de impiedades por otro, inspirarán aun el satánico propósito de oscurecer la verdad que ha herido con su luz la vista de las muchedumbres.

Este juego es peligroso. Con la opinion no se juega: equivale á jugar con un leon en libertad. ¿Cuánto más noble y más generoso no es reconocer el triunfo de la opinion pública, colocarse resueltamente al lado de ésta, é ilustrarla con datos, antecedentes y demostraciones sinceras que hagan más justo y más grande su fallo inapelable?

La resistencia podrá extraviar á esa opinion, y entonces el peligro se agiganta; buscará aquella responsabilidades más altas, como ya las ha indicado esa buena pieza del señor Silvela en su discurso de Málaga; buscará causas más generales de los vicios descubiertos; y lanzada en ese camino, no es facil prever hasta donde puede llegar, falta de los datos positivos que necesita para ejercer con saludable eficacia su omnímodo poder.

Vale más, es mas honrado, más patriótico y por todo esto más hábil, ponerse del lado de la opinion pública resueltamente, caiga el que caiga, y auxiliar el fallo de aquella por todos los medios al alcance de los poderes públicos. ¿Cómo se hace esto? Es bien fácil. Lo que ha hecho valerosamente la prensa, sin medios, sin recursos, sin experiencia ¿no puede hacerlo el gobierno, como auxiliar del poder judicial? ¿No pueden el ministro de la Gobernacion y las autoridades que de él dependen, todas comprendidas en la policia judicial, completar con sus esfuerzos, indagaciones y trabajos el triunfo de la verdad, de toda la

verdad, en el asunto de la calle de Fuencarral y sus vastas ramificaciones y consecuencias? Si la opinion se irrita y corre peligro de extravarse, es porque cree ver en la pasividad de los elementos oficiales una complicidad con los funcionarios que pretenden oscurecer la verdad; se irritaría más aun si los esfuerzos de esa policia judicial tendieran tambien á oscurecerla, pero se tranquilizaría extraordinariamente si viera á esas autoridades, con su extraordinario poder, secundar las indicaciones de aquella.

Porque ¿á quién haremos creer que los empleados de la Cárcel-Modelo no lo saben *todo*, absolutamente *todo*? ¿Y á quién haremos creer que sabiéndolo todo esos empleados, que dependen de un centro directivo y de un ministro, no pueden saberlo *todo* tambien éstos? ¿Pues ni que hubiera ocurrido el hecho entre gitanos! ¿Y cómo siendo esto así han pasado treinta y dos días sin descubrirse un solo rayo de luz por esos empleados? ¿Es que por sus jefes, por la policia, no se les ha inquirido, ni exhortado, para obtener de ellos la verdad? ¿Qué significa esa neutralidad inexplicable ante un hecho que ha conmovido los cimientos de la organizacion histórica?

Para quien no conozca los resortes y la fuerza del poder, podrá pasar sin asombro ese hecho extraordinario de un delito cometido á la vista ó cerca de numerosos funcionarios públicos (el de infidelidad en la custodia de presos) sin que el gobierno sepa la verdad; pero ¿á quién, conociendo lo que en España significa y puede el poder ejecutivo, le haremos creer que éste no tiene medios para arrancar la verdad de los que de él dependen en absoluto? A nadie.

Hay, pues, que salir al encuentro de esa terrible observacion; y la mejor manera de salir es hacer la luz, caiga el que caiga, y como caiga. Porque las gentes van creyendo que se ha querido apagar la luz.

(Mercantil Valenciano).

SECCION DE NOTICIAS

De La Publicidad:

CARTA DE MADRID

2 de Agosto.

¡Mal ha comenzado tambien el mes de Agosto! La célebre catedral de Sevilla, uno de los más bellos monumentos de España, está amenazado de inminente y completa ruina.

Telegramas recibidos ayer en el

ministerio de Fomento dan cuenta del hundimiento del cimborrio, habiendo quedado destruidos casi por completo la magnífica sillería del coro, el hermoso facistol y el soberbio órgano, habiéndose salvado de milagro el muro en que está colocado el famosísimo San Antonio de Murillo, que habrá sido preciso desprender para evitar su pérdida, por si desgraciadamente, y como parece, continúan los hundimientos.

En medio de la tristeza que esta noticia produjo en el ánimo de todos los amantes de las glorias de España, hay el consuelo de que no hayan ocurrido desgracias personales, debido á una circunstancia verdaderamente providencial, puesto que un minuto más tarde que hubiera ocurrido el hundimiento la desgracia que es inmensa, se hubiera convertido en terrible catástrofe.

El doloroso suceso ocurrió en el momento en que acabado de pasar lista, iban los trabajadores á comenzar sus tareas: una de las bóvedas centrales se desplomó, arrastrando á dos más en su caída y dejando á otras inmediatas en ruinoso estado.

Sevilla entera se siente ahogada con hondísima y profunda pena, y pide anhelante auxilios y medios para evitar que desaparezca el templo colosal, monumento el más grandioso del arte gótico en España, que constituía uno de sus más brillantes títulos de gloria y orgullo.

Tiempo hacía que la hermosa ciudad andaluza venia demostrando sus temores y pidiendo con urgencia que se hiciesen las obras necesarias para evitar la desgracia que hoy sentimos; más como siempre, aquí no nos acordamos nunca de Santa Bárbara hasta que truena; y en esto de la conservacion de los monumentos, páginas elocuentes de nuestra gloriosa historia, no ha podido ser más censurable la conducta de todos nuestros gobiernos, que con su indiferencia y apatía han dejado ya perder para siempre algunos que eran la admiracion y el asombro de las generaciones presentes.

Segovia y Toledo ayer, hoy Sevilla y mañana Granada y Burgos, pronto desaparecerá por completo tan gloriosa herencia de nuestros abuelos. La prensa de hoy demanda con energia prontas y eficaces medidas, y para dictarlas parece que sale esta noche para Sevilla el Sr. Ministro de Fomento acompañado de algunos empleados y arquitectos.

Creo que Pepito Canalejas amante del arte y de las glorias patrias hará cuanto pueda por responder á los deseos de la opinion, pero seguramente será bien poco por la falta de recursos á menos que como yo le ruego y desean los que no quieren que desaparezca el soberbio monumento, pida un fuerte crédito para que las obras de reconstruccion puedan emprenderse desde luego y realizarse en breve término.—Felipe.

CARTA DE PARIS

1.º de Agosto.

Carestia de noticias. Sigue la prensa comentando la entrevista del emperador Guillermo y del Czar, ó mejor, reproduciendo los mil y un comentarios, á cual más desprovisto de

fundamento y de verosimilitud que se hacen en el extranjero, especialmente en Italia. Los periódicos italianos han sido los primeros en descubrir infinidad de resoluciones tomadas, así á la buena de Dios, en la entrevista de Peterhoff, con el asentimiento y los plenos poderes de los coligados de Austria é Italia.

Ya he tratado extensamente del asunto y no necesito volver á repetir lo que he dicho. Un distinguido diplomático que escribe cartas á «Le Temps», ha explicado en dos palabras las ideas mismas que he tenido el honor de exponer á los lectores de «La Publicidad»; «*entente non, mais détente*», dice el corresponsal. ¿Cómo y sobre qué había de haber convenio explícito? Lo que era posible, y se ha realizado, es la disminucion de la tension que existía realmente entre los jefes de los dos poderosos Estados; la disposicion á resolver los próximos é inevitables conflictos que han de surgir en el Oriente de Europa.

Francia ha de ver siempre en este hecho una eleccion; lo de que es imposible la union entre un imperio autocrático y una República igualitaria, siempre una amiga benévola en Rusia, que necesita de la nacion francesa, potente y rica para contrabalancear el poderío germánico, pero fuera de esta razon egoísta, no existe motivo alguno para una simpatía inverosímil.

Los italianos, como he indicado, son los que mas acentúan las predicciones de un apoyo práctico de Rusia á la empresa pacífica (?) de la triple alianza, con el bondadoso propósito de hacer daño á Francia. Hace ya algun tiempo que recrudece la gaitofobia en la península vecina, apoyada, á decir verdad, por el mismo presidente del Consejo, quien ha dicho en la Cámara que la República francesa ha intentado nada menos que la restitucion del poder temporal al Papa.

Estos días se ha dicho tambien que los franceses se preparaban á la ocupacion de Trípoli, aunque luego se han arrepentido los periódicos que decían seriamente, al parecer, tales cosas, de su ligereza. El caso es, que el antagonismo es fomentado por todos los medios, con el beneplácito del gobierno del rey Humberto, y esto es realmente lamentable.

Respecto á la guerra aduanera, que tambien promovió el gobierno italiano denunciando el tratado, se empieza á tocar las consecuencias. Yo anuncié que las provincias del Norte, piamontesas y lombardas, las más ricas y las más laboriosas del país no se contentarían con el estado de cosas actuales, y ya se anuncian las protestas de los principales centros de produccion piamonteses, que de seguro obligarán al gobierno á que proporcione á Francia medios de transaccion que por lo ménos se acerquen á las estipulaciones del tratado de comercio y navegacion de 1881.—H.

Azpettia 1.º, 10-33 m.

He celebrado, como anticipé, varias conferencias con importantes carlistas de este país, al objeto de telegrafiar á la «Prensa Asociada» noticias exactas referentes al estado del car-

lismo en estas graves circunstancias que atraviesa dicho partido.

Desde luego he notado que se dibujaban tres tendencias:

Primera.—La de D. Carlos.

Segunda.—Tradicionalistas integros, simbolizada por «El Siglo Futuro».

Tercera.—La de aquellos que aun no se han inclinado en favor ni en contra de ninguna de las anteriores y que esperan más luz para declararse en uno u otro sentido.

He tenido la fortuna de hablar con importantes personajes de los tres bandos.

Vamos, pues, por partes, empezando por el diálogo que sostuve con un partidario de D. Carlos:

—¿A qué causa opina V. obedece la actitud de D. Carlos?

—A la de reorganizar el partido, dotándolo con aquella fuerza necesaria en todas las agrupaciones políticas.

—¿No era D. Carlos obedecido por todos?

—No. En la prensa y secretamente eran discutidas sus resoluciones y desobedecidos sus mandatos. Jamás pudo lograr que reinara la concordia entre la prensa de su partido. Además, la guerra profunda y cruel que reinaba hace tiempo en el seno de nuestra comunión debía terminar, pues esterilizaba todos los esfuerzos y nos daba el aspecto de un partido discolo y sin disciplina. Ahora los que sigan al R... deberán atacar incondicionalmente sus disposiciones.

—¿Qué hay de cierto acerca de las tendencias oportunistas que se supone alienta D. Carlos?

—Les niego en redondo. Don Carlos no ha cambiado un ápice en su doctrina, y en su aspecto religioso lo deja por completo a la decisión de la Iglesia. Examinense su Manifiesto, los artículos del señor Llauder y todos los documentos insertos en el «Correo Catalán», y quedará comprobada la irreprochable consecuencia de los actos de D. Carlos.

—¿Por manera que no cree usted que D. Carlos abraza el proyecto de casar a su hijo D. Jaime con la princesa de Asturias?

—Aun cuando se dice que el Pontífice y el emperador de Austria abrigan este proyecto, no creo que don Carlos lo patrocine, como asimismo dudo que este asunto preocupe a S. S. Leon XIII.

—Y en el caso que realmente don Carlos, por razones de Estado, accediera a la realización de este matrimonio, ¿qué actitud tomarían los carlistas?

—Difícil es la contestación. Primero, por tratarse de una hipótesis que estimo muy fantástica; y segundo, porque no he tenido ocasión de poder apreciar la opinión del partido acerca de este punto concreto. Únicamente le manifestaré, por mi parte, que siendo don Carlos el jefe del partido, he de prestarle ciega obediencia en todo aquello que sea de orden civil y no se oponga a las disposiciones de la Iglesia.

—Muchas gracias por su contestación. Ahora me permitirá usted pasar a otro orden de preguntas. ¿Podría decirme con qué elementos cuenta don Carlos actualmente?

—La contestación es sencilla: con todos los militares, con el alto clero y con la masa más ilustrada del partido.

—En cambio la prensa se ha declarado en favor del señor Nocedal.

—Se engaña usted. De 40 periódicos ya sólo le quedan 24. Creo, además, que si don Carlos persiste en su actitud enérgica, logrará tenerlos casi todos a su lado. Desengañense sus adversarios: sólo el R... puede temer legítimamente la bandera tradicionalista, y esto constituye su mayor fortaleza.

Tal fué nuestra conferencia. Seguiré telegrafando las demás.—Andreu. Bilbao 2, 11 m.

Hé aquí mi segunda conferencia, la cual fué celebrada con un tradicionalista integro:

—¿Me hará usted el obsequio de manifestarme su opinión acerca del estado actual del carlismo?

—«El Siglo Futuro» representa la verdadera doctrina política y aun la religiosa. Intransigente é inmaculada que ante todo y sobre todo atiende a los intereses espirituales, muy superiores a las conveniencias de otras órdenes. Don Carlos tiene consejeros que parece quieren apartarle de los buenos principios, lo cual ha hecho preciso adoptar temperamentos enérgicos para evitar hasta el menor asomo de transigencia con el liberalismo.

—Y ya en este camino los carlistas ¿llegarían hasta destituir a su rey?

—Por ahora, apesar de lo que se ha dicho, no hemos hecho tal cosa y se han guardado todas las consideraciones a don Carlos. Sin embargo, estamos a la expectativa, pero con el arma de combate en el brazo. No hemos perdido aun por completo la esperanza de que don Carlos comprenda que sus súbditos más fieles no merecen el rigor con que se les trata y que, en consecuencia, adoptará nuestra conducta y nuestro temperamento; de lo contrario patentizaría que renunciaría inspirarse en nuestros sacratísimos principios.

—Precisamente don Carlos y los suyos dicen que no han hecho ni la más insignificante abdicación de su antiguo programa.

Y en cambio el baron de Sangarren proclamó, sin que fuese desautorizado, que no existe orden de prioridad entre los lemas de nuestra bandera; que puede anteponerse la palabra *Rey* a la de *Dios* y de *Patria*. ¡Horrible blasfemia que ha levantado unánime grito de indignación en este país clásico de la religión! Nosotros queremos dar a Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César; pero nunca, absolutamente nunca al César lo que es de Dios. Al mayor enemigo de D. Carlos no se le hubiera hecho tanto daño como el que le han causado las imprudentes palabras del baron de Sangarren. Ellas constituyen el mayor de los sacrilegios en las provincias vascas, que profesan inextinguible amor a sus venerandas tradiciones.

—Me permitirá observarle que el baron de Sangarren aclaró sus palabras.

—¡Pero calificando de necios a los que pedimos explicaciones! ¡Necios a los que procuramos por las prerogativas de Dios! Más de ocho veces me he visto en la cárcel por defender la causa de D. Carlos; pues bien, en lo sucesivo no estaré ya dispuesto a sacrificar mi vida por un rey que olvidando la magestad de que se halla revestido por su alta significación y por la que tiene la monarquía que simboliza, desciende al nivel de los políticos de oficio, acibarando las cuestiones personales, siempre odiosas. De esta suerte no se vá a la disciplina, sino a la descomposición. Tanto es así que si D. Carlos hiciera un llamamiento a esas provincias en favor de su causa no lograría reunir a su lado ni cien hombres armados. Y en cambio, todos estamos prontos a sacrificar nuestra existencia por Dios.

—Pero en la conducta de ustedes hay algo misterioso, pues a juzgar por las apariencias no existe motivo suficiente para desobedecer a un jefe al que conceden origen divino.

—También hay algo oculto en la conducta de los que aconsejan al rey; es que se va hacia un oportunismo que aborrecemos. No, en modo

alguno transigiremos jamás con la Revolución.

—Supongo que ustedes comprenderán que se quedan sin bandera y que sin ella no es posible ir a ninguna parte. Ejemplo de ello es lo acontecido en Francia con motivo del fallecimiento del conde de Chambord.

—¡Dios proveerá! Mientras tanto nos cobijamos bajo el reinado social de Jesucristo, siendo los centineas avanzados de su causa. Abrigamos también la esperanza de que la Providencia iluminará con su eterna Sabiduría a don Jaime.

—Por manera, que ustedes no titubearían, si las circunstancias lo exigiesen, en nombrarle rey.

—Decididamente lo realizaríamos.

—¿Qué fundamento tiene la noticia relativa a declararse ustedes partidarios de la República católica?

—Puede usted negarlo en absoluto.

—¿Y acerca de imitar al Sr. Pidal, pasando a formar parte de la derecha del canovismo?

—Esto es todavía más imposible.

—¿Y con qué elementos cuentan ustedes?

—Con la parte inteligente del partido; ahí están sino Nocedal, Sardá y Salvany, Gago y Oiti y Lara; con las masas del tradicionalismo; con la prensa, y con los jesuitas.

—Tengo entendido que han perdido ustedes algunos periódicos.

—Pocos y de escasa suscripción: en cambio tenemos dos mas en Barcelona, donde se publicara el «Correo Catalán», y aparecerán otros en distintas capitales españolas.

—También se dijo que don Carlos, al excomulgar al «El Siglo Futuro», abrigaba la creencia de que los jesuitas no estaban al lado del señor Nocedal.

—Si tal cosa le dijeron le engañaron. Los jesuitas están con Nocedal. Tome usted acta de esta declaración, ya que el tiempo la confirmará.

Y aquí terminó la conferencia.—Andreu.

Bilbao 3, 11'15 m.

Hé aquí la tercera conferencia celebrada con un carlista, que podría llamarse imparcial.

—¿Qué efecto le produce la división que reina entre sus correligionarios?

—Desastroso. El cuadro no puede ser más sombrío. El encono y la tea de la discordia arden en nuestro campo, avivados por el amor propio ofendido, lo cual constituye el mayor obstáculo para el restablecimiento de la concordia.

—¿A cuál de los dos bandos le asiste la razón?

—Lo ignoro; por este motivo no me inclino a ninguno, a pesar de haber sido solicitado por ambos. De una parte pareceme no existen motivos bastantes para desobedecer las órdenes de don Carlos, puesto que la obediencia obliga a acatar sus disposiciones. Por otra, veo levantarse contra el R... poderosa mole que amenaza sumirle en la impotencia, lo cual me hace sospechar que en el fondo de esta cuestión palpita algo grave y de trascendentales consecuencias que el tiempo aclarará. También me sume en profundas consideraciones el ver que el jesuitismo está ahora contra el R...

—En concepto de usted, ¿cómo puede ponerse término a tal estado de cosas?

—Únicamente el Papa. Segurísimo estoy de que si el Pontífice hiciera una declaración clara en uno ó en otro sentido, la mayoría le obedeceríamos. Pero comprendo que esto casi es un imposible, pues los Vicarios de Jesucristo rarisimas veces han descendido al terreno político, máxime al sostener cordiales relaciones con el gobierno establecido en el país donde tales hechos ocurren.

—Por manera que usted juzga crítica la situación del carlismo.

—En extremo. Antes, aun suponiendo que nuestro triunfo era ilusorio, constituíamos un elemento imponente en la dinámica política. Nadie osará negar que seríamos de contrapeso a la Revolución. Es también indiscutible que a muchos republicanos les asustaba la idea del advenimiento de la República por temor a una guerra carlista. Hoy desgraciadamente, ya nada somos, ni nadie nos teme, faltando por conseguir un factor importantísimo, lo cual, por determinadas circunstancias, podría ocasionar que los sucesos se inclinasen hacia el extremo opuesto al nuestro.

La prensa liberal, añadió, no ha sabido sacar el partido que podía de las divisiones de nuestro partido. No sé si atribuirlo a misericordia divina para que los nuestros tuvieran tiempo de arrepentirse, lo cierto es que los periódicos liberales no han sabido echar leña al fuego para ahondar nuestras divisiones.

Parece que en España nadie está en su centro; así vemos que dedican columnas y más columnas al asesinato de la calle de Fuencarral, suceso que al fin y al cabo solo tiene importancia secundaria en la vida de España, no tratando en cambio con profundidad una cuestión tan vital como es la crisis que atraviesa el partido que representa la tradición histórica y religiosa del país.

Pero nosotros tampoco aprovecharemos esta feliz coyuntura, por cuyo motivo preveo tristes días para mi patria y en especial para mi partido.

Tales son las declaraciones hechas por importantes tradicionalistas, las cuales fueron recogidas escrupulosamente para dar la idea más exacta posible de la situación del carlismo.—Andreu.

De El Globo:

La Alsacia-Lorena bajo el dominio alemán

Un periódico conservador de Londres, el «Saint James's Gazette» publica una carta de Metz, suscrita por un viajero inglés que ha querido observar por sí mismo el régimen que siguen las autoridades alemanas en las provincias anexionadas desde que se pusieron en vigor las famosas órdenes relativas a los pasaportes.

«Aunque nosotros los ingleses—dice la carta—detestamos los trámites oficiales y burocráticos, quise pasar por esta especie de calvario impuesto a los viajeros, arriesgándome a penetrar en territorio alemán precisamente, a través de las fronteras más vigiladas.

«Primero me presenté en la embajada del Imperio en París con el objeto de obtener mi correspondiente pasaporte. No estará demás el decir que el documento me costó dinero. El pasaporte debe contener los nombres de todos los individuos de la familia, incluso los de los niños que no hayan aprendido todavía a hablar. Si se omite uno, siquiera perteneciera al de una criatura en mantillas, toda la familia puede ser detenida en la frontera.

«El funcionario alemán ignora lo que son indulgencia y consideraciones. Ejecuta las órdenes que recibe al pié de la letra y con rigor despiadado.

«El tren que me conducía, al llegar a la estación fronteriza de Bally iba casi desocupado. Allí nos examinaron detenidamente los pasaportes. En el momento de partir el tren advirtieron los guardias que una familia, compuesta de marido, mujer y un niño, no tenía los papeles en regla. Los tres fueron arrojados mate-

rialmente desde el coche que ocupaban al andén, sin consideracion á sus protestas y á sus lágrimas.

»Llegué á Metz; no hacia veinticuatro horas que estaba en la poblacion y ya tuve el honor de recibir la visita de un agente el cual me invitó cortesmente á pasar al despacho del jefe de policia.

»Por lo visto, no eran bastantes los datos contenidos en mi pasaporte y se necesitaban más. Querian saber las autoridades, no solamente mi nombre, mi nacionalidad y mi profesion, sino tambien la fecha de mi nacimiento y el culto que profesaba. Me preguntaron cuánto tiempo permanecería en Metz y qué motivos habia tenido para visitarla. Mis contestaciones debieron parecer sinceras, porque la cara fosca del comisario de policia se tornó amable y complaciente.

»La policia está organizada en Metz militarmente. La ciudad está dividida en seis secciones, cuyos jefes reciben sus instrucciones de la autoridad central.

»Mi impresion primera al llegar aquí fué cosa distinta de lo que es hoy. Me pareció al principio que los hijos de Metz, estaban acostumbrados á la presencia de los alemanes y á vivir entre ellos. Pero despues he cambiado de opinion. Metz ha sido germanizada en gran parte por la inmigracion de gentes del otro lado del Rhin; pero las simpatias de los naturales de la poblacion son hoy más vivas por Francia que antes de la guerra. Aunque los amigos de Francia y Alemania viven en excelentes relaciones, los unos y los otros cuidan de formar bando aparte. Hay muchos cafés donde no se habla más que alemán y otros donde no se oye una palabra en esta lengua.

»Los loreneses del pueblo que acostumbran á hablar un patois alemán, persisten en llamarse franceses, cuando no corren peligro al declarar sus opiniones. La gente joven que no habia salido de la niñez cuando estalló la guerra, aun despues de haber servido en el ejército del imperio, vuelve á sus antiguas aficiones francesas no bien recibe la licencia. Puedo decir que esta gente es más hostil á Alemania que la generacion que la precedió.

»El comercio no marcha bien, y apenas hay trabajo. Aquí se han gastado sumas fabulosas en fortificaciones, pero los braceros han sido alemanes é italianos.

»Los alsacianos y loreneses son considerados como se considera á las gentes de país conquistado, dispuestas constantemente á rebelarse contra los conquistadores. Ya nadie piensa en que sea posible la conciliacion.

»Antes de 1.º de Julio se admitia en las transacciones mercantiles la moneda francesa: desde entonces está mandado que solo se admita la alemana. Aunque las órdenes son severas, todo el mundo cuenta por francos y céntimos, sin cuidarea para nada de marcos y pfennigs.»

MAHON

Grande es la escasez de pescado que se nota desde hace algunos dias en nuestra plaza, debido sin duda á los fuertes vientos que han reinado y que han alborotado el mar como en el rigor del invierno. En cambio pocos años habíamos visto tanta abundancia de melones y sandias como en el actual, vendiéndose á precios bastante limitados.

Ayer se dió principio á la construccion de la acera de la calle del Angel.

La recaudacion del primer trimestre de la contribucion industrial de esta ciudad estará abierta desde el 15 al 20 del actual en la oficina recaudadora, sita en la calle de Alonso III número 3, de ocho de la mañana á una de la tarde.

El domingo próximo tendrá lugar la subasta de los bailes públicos en los pueblos de San Luis y San Clemente.

Se han dado las órdenes oportunas para que se proceda á la desinfeccion del sótano de la casa núm. 10 de la calle Nueva.

Por la Alcaldia se ha impuesto la multa á un vendedor de carbon por usar pesas del sistema antiguo.

El sereno de la calle de la Arravaleta encontró en la noche de ayer un brazalete de plata, que se entregará al que acredite ser su dueño. Dicha prenda obra en poder del cabo de serenós.

El día 1.º del actual salió de Madrid, en el correo del Norte don Emilio Castelar, acompañado de su señora hermana.

El Sr. Castelar se detendra ocho dias en Avila, donde es esperado por el jefe de los posibilistas de aquella capital D. Juan José Paz.

Enseguida se dirigirá á San Sebastian, donde pasará probablemente el mes de setiembre, y luego á Barcelona, donde permanecerá el de octubre.

En Alicante y Valencia permanecerá hasta mediados de noviembre, en cuya época regresará á Madrid.

Parece, dice «El Republicano» de Palma, que los gamacistas han acordado ya la candidatura para diputados provinciales. Por el distrito de Palma los Sres. Canals, Piña y Guasp (D. Miguel). Para el de Inca los Sres. Bennasar, Alcover (D. José) y otro.

Entre los muchos descontentos hemos oido que uno está determinado á presentarse como independiente.

De los conservadores no creemos se hayan nominado las candidaturas, ni que sea un hecho que solo se presentará un solo candidato en Inca y tres en Palma como asegura «La Almudaina», que parece trata de suplantar á «El Isleño» en la representacion oficial del fusionismo.

Tampoco es exacto, como dice «La Almudaina» que la mayoría del partido carlista mallorquin se haya adherido al «Correo Catalan». Es una exigua minoria los que han firmado la carta aceptando la nueva fórmula carlista. La parte mas granada é importante se quedan con el «Siglo Futuro» ó sea con los jesuitas.

Según se dice en un telegrama de Milan, para la temporada del próximo invierno en el Gran Teatro del Liceo de Barcelona se ha formado la siguiente compañía: Sopranos: Adalgisa Gabba, Elvira Repetto Trisolini, Elvira Montesoro, Elisa Ferrarri.—Mezzo sopranos: Amelia Stahl, Emma Steinbach.—Tenores, Julian Gayarre, Emilio de Marchi, Francesco Baldini y Aristodemo de Gomis.—Baritonos: Eugenio Laban, Giochino Arago.—Bajos: Lorrain ó Marcassa y Luigi Visconti.—Maestro director: Juan Goula.

Dice nuestro colega el «Diario de Barcelona» que acaba de hacerse un importante descubrimiento arqueológico:

«En unas obras que se están practicando en los bajos de la casa que forma la esquina de la calle de la Boqueria con la de los Baños Nuevos, se han descubierto unas columnas de mármol blanco de estilo árabe que sostienen arcos de piedra comun que se cree pertenecian á los baños árabes, que antiguamente existian en dicha calle de los Baños y de los que esta tomó el nombre. Las columnas descubiertas son dos y varios los arcos. Por estas y por otras columnas iguales á las aledichas que se encontraron en obras que se practicaron anteriormente y que se conservan fuera de su sitio, la persona facultativa que dirige las obras ha podido formar en croquis el plano del emplazamiento de dichos baños. Se ha encontrado tambien el albañal de desagüe, que está un metro más bajo del nivel de la cloaca; todo el basamento de dichas columnas es inferior á la rasante de las calles de los Baños y de la Boqueria. Estos dias se estaban practicando mas escavaciones para dejar al descubierto todo el resto de la construccion árabe, y como el propietario de la casa es persona ilustrada y amante de los recuerdos de Barcelona, es de creer que todo se conservará. En la restauracion que se haga se volverán á colocar las columnas que años anteriores estrajeron. Han visitado dicho recinto el señor presidente de la Sociedad Arqueológica don José Puiggari y el inteligente artista escenógrafo don Francisco Soler y Rovirosa, quienes se interesaron mucho por la conservacion.»

BOLSA DE MADRID

7 de Agosto.

4 por 100 interior perpétuo. 71'400
4 por 100 amortizable 88'000
Billetes Hipotecarios de Cuba. 102'850

BOLSA DE BARCELONA

7 de Agosto, 5 10 t.

4 por 100 interior. 71'550
4 por 100 exterior. 74'100
4 por 100 amortizable 87'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 103'000
Banco Hispano Colonial 45'500
Acciones ferrocarril Francia. 54'250
Id. Norte 61'870
Id. Orense. 12'870
Empeños del Casino Mercantil
Interior. 20 rs.
paga alcista.
Exterior 20 id.

Crónica religiosa.

Santo de hoy
San Ciriaco y compañeros mártires y la beata Juana de Aza.
Corte de Maria
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Soledad en San Francisco.
Santo de mañana
Santos Justo y Pastor mártires y S. Roman soldado y mártir y Sta. Claudia.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro	Humedad		
9 m.	764.9	23.8	21.1	N.	Vient. Desdo.
3 t.	764.3	24.4	20.5	Id. Id.	Id. Id.
		Temperatura máxima. 25.5º			
		Id. mínima. 19.1º			

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Palma 8, 1-50 t.

Ayer murió ahogada en la orilla del mar una mujer de 56 años. Se supone iba á lavarse los pies.

Palma 8, 1 t.

Madrid 7 por la tarde.— Los primeros premios de la Loteria los han obtenido los siguientes números: 13955, 2584, 4939, 15510 y 14581.

De Berlin dicen que se agrava la enfermedad del príncipe de Bismarck.

Palma 8, 1 t.

Madrid 7 por la tarde.— Han sido puestos en libertad los señores Lasso, Medero, Gallego y Blanco.

Segun el sumario arroja los autores del crimen de la calle de Fuencarral son la Higinia y la Dolores y sus cómplices Varela y Astray.

Palma 8, 1 t.

Madrid 7 por la noche — Se ha acordado en Consejo de ministros los medios para combatir la difteria.

Los señores Vega Armijo, Puigcerver y Canalejas forman ponencia para reformar la ley de alcoholes.

Palma 8, 1-50 t.

París 8.— Los huelguistas han reunido masas imponentes causando grandes atropellos en Amiens, en donde han saqueado é incendiado la fábrica de M. Cocquel. Se han ocupado militarmente aquellos alrededores.

El acorazado portugués «Vasco de Gama» que conduce á su bordo al Rey de Portugal que viaja de riguroso incógnito ha salido de Barcelona con direccion á Marsella.

La Puerta ha rechazado la proposicion de la Rusia, negándose á firmar la convencion relativa al Canal de Suez.

Anuncios preferentes

En la imprenta de este

periódico se hallan de venta al precio de 5 céntimos de peseta cada uno, estados impresos para la declaracion de sirvientes ante la Delegacion del Gobierno.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca, capitán del puerto de Mahon, &c. &c.

Hace saber: Que por la legislación vigente queda establecida en absoluto la veda y venta de la langosta desde el día 1.º de Agosto hasta el 31 de Marzo venidero, á escepcion de los machos que la veda terminará en 15 de Octubre y durante todo el año lo está de todos los individuos de referencia que no alcancen 20 centímetros, contados desde el ojo hasta el arranque de las aletas de la cola.

Los contraventores incurrirán en la multa de 25 á 100 pesetas y doble en la reincidencia

Lo que se hace público para conocimiento de los á quienes pueda interesar.

Mahon 4 Agosto 1888 — MIGUEL PARDO.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahon

3—ARRA VALETA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 17 de Agosto de 1888.

Ha de constar de 30.000 billetes, al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 5 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1.493 importantes 1.095.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 . . . de	140.000
1 . . . de	80.000
1 . . . de	40.000
1 . . . de	20.000
25 . . . de 3.000	75.000
1.262 . . . de 500	631.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas.	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas.	49.500
2 id. de 3.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor	6.000
2 id. de 2.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	4.000
1.493	1.095.000

Mahon 8 de Agosto de 1888.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

BIBLIOTECA DE "EL MOTIN"

OBRA NUEVA IMPORTANTISIMA

LA IGLESIA Y LA MORAL

por

Dom Jacobus

Dos tomos—Cinco pesetas

Véndese en la Administracion de EL LIBERAL, ó bien en casa del repartidor del mismo D. Juan Nuñez.

En venta

El domingo 12 de Agosto á las 11 de la mañana se venderán en licitacion verbal en el despacho del notario D. José Vinent si las posturas acomodan á su dueño, catorce quinceavos de tres casas contiguas éstas en esta ciudad y calle de San Juan núms. 20, 22, 24, 26 y 28, arregladas á las condiciones que con los títulos de propiedad obran en poder de dicho notario.

Subasta

El día 17 del corriente á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario don Francisco Andreu, la de un huerto de árboles frutales, situado en el Puntarró de este término, propio de la herencia de doña Antonia Mir y Mercadal, con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

En esta imprenta informarán de

un jóven que desea hallar ocupacion para el oficio de confitero, en el cual está debidamente instruido.

En venta

Lo está un coche-galera de 4 ruedas en muy buen estado.

Informarán, calle del Castillo número 134.

Sin adulacion ni pomposos anuncios POR PRIMERA VEZ

En el comercio de Francisco Simarro, plaza del Carmen n.º 9, avisa al público que se dedica á la venta de un sin número de artículos, los cuales se venden á bajo precio.

PARO SIN PERDIDA NI ADULACION

25 operarias se necesitan. 18, NUEVA, 18

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para vender

Lo estan en Villacárlos las fincas siguientes:

Una casa en la calle de Stuard núm. 14.

Un solar en la calle de la Fuente núm. 14.

Un huerto en la calle de San Jorge.

Otro id. en la calle de Bellavista.

Dos cuevas situadas en el muelle de Calafons.

Informarán en la misma villa, calle Mayor núm. 8.

Para vender

Lo está la casa núm. 29 de la calle del Bastion de esta ciudad. Informará el notario D. Francisco Andreu.

Subastas

El sábado 11 de Agosto, á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal y en el despacho del notario de esta residencia D. Francisco Mercadal y Pons, calle de San Fernando núm. 22, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, la mitad indivisa de una casa situada en esta ciudad, calle de San Fernando núm. 35.

Las condiciones para dicha subasta y los títulos de propiedad obran en poder del referido notario.

El miércoles 15 de Agosto á las 12 de la mañana, se venderá en licitacion verbal y en el despacho del notario D. Francisco Mercadal, San Fernando 22, siempre que la postura sea del agrado de su dueño la casa núms. 36 y 38 de la calle de Santa Cecilia en esta ciudad.

Las condiciones de la subasta y los títulos de propiedad obran en poder del referido notario.

MÁQUINAS PARA COSER

de lance

Se venden á plazos y al contado, desde el infimo precio de 8 duros, en la nueva cerrajería de la calle Portal de Mar núm. 3.

En la misma se arreglan y componen máquinas de todos sistemas.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Se necesitan oficiales zapateros para toda clase de obra.

COMERCIO, 16